



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL  
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

# Síntesis Informativa

Síntesis informativa

Lunes, 11 de mayo de 2020

---

## TEMA PERIODO DE GUBERNATURA

### EL SOL DE TIJUANA.

#### **"DECIDEN FUTURO DE LA LEY BONILLA HOY"**

Hoy lunes la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) iniciará la discusión de las controversias constitucionales promovidas por partidos políticos en contra de la "Ley Bonilla".

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/deciden-futuro-de-la-ley-bonilla-hoy-5213248.html>

### LA VOZ DE LA FRONTERA.

#### **"ESPERAN REVOCACIÓN DE LEY BONILLA POR UNANIMIDAD"**

Dirigentes de diversos partidos políticos a nivel estatal, coincidieron en que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), es el último reducto que le queda a la democracia, por ello aseguran que revocarán la "Ley Bonilla" por unanimidad.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/esperan-revocacion-de-ley-bonilla-por-unanimidad-5212413.html>

### EL SOL DE TIJUANA.

#### **"LEY BONILLA "ABRIRÍA AMPLIACIÓN DE MANDATOS"**

Tijuana.- Dirigentes estatales del PAN, PRD, PBC, y MC mencionaron que de darle visto bueno a la llamada "Ley Bonilla", se daría paso a extender mandatos de forma irregular. Razón por la que esperan que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) la declare inconstitucional.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/ley-bonilla-abriria-ampliacion-de-mandatos-5212079.html>

### UNIRADIO INFORMA.

#### **"A BONILLA SE LE ACABARON LOS ARGUMENTOS LEGALES": MARTÍNEZ VELOZ**

TIJUANA.- Al gobierno del estado se le acabaron los argumentos legales y ahora empieza con politiquerías, de hecho difunde encuestas cuando la resolución de la corte no es algo que esté sujeto a sentimientos, mencionó el perredista Jaime Martínez Veloz.

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/600226/a-bonilla-se-le-acabaron-los-argumentos-legales-martinez-veloz.html>

## **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

### **“ESPERA COPARMEX QUE SE DECLARE INCONSTITUCIONAL ‘LEY BONILLA’”**

La Coparmex a nivel nacional espera que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declare como inconstitucional la “Ley Bonilla”, en la cual el Congreso de Baja California decretó la extensión del mandato de Jaime Bonilla Valdez a cinco años.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/espera-coparmex-que-se-declare-inconstitucional-ley-bonilla-5212423.html>

## **GOBERNADOR / GOBIERNO ESTATAL**

### **FRONTERA.**

#### **“CONTINÚA CANCELACIÓN DE VUELOS POR COVID-19 EN BC”**

El gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, informó que en Tijuana se cancelaron 16 vuelos y en Mexicali otros tantos, con el propósito de reducir la movilidad y con ello los riesgos de contagio por coronavirus.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Continua-cancelacion-de-vuelos-por-Covid-19-en-BC-20200510-0014.html>

### **RADAR BC.**

#### **“AUMENTA BONILLA DEUDA DE BAJA CALIFORNIA EN CERCA DE 3 MIL MILLONES”**

MEXICALI.- El gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez, en tan solo dos meses, aumentó la deuda pública en cerca de 3 mil millones de pesos, confirman los datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

<http://radarbc.com/index.php?mod=1&op=2&ver=14196&fil=8>

### **FRONTERA.**

#### **“EVADE ‘KIKO’ VEGA LOS CITATORIOS DE LA FISCALÍA”: GOBERNADOR**

El cateo realizado en el domicilio del ex mandatario del estado, Francisco Vega de Lamadrid, no obedece a una “cacería de brujas” sino a un tema de justicia, declaró el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla Valdez.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Evade-Kiko-los-citatorios-de-la-Fiscalia-Gobernador-20200510-0001.html>

### **PUNTO NORTE.**

**“EX GOBERNADOR ‘KIKO’ VEGA ENTREGÓ MÁS DE 4 MDP A GUSTAVO DE HOYOS, LÍDER DE COPARMEX”**

Gustavo de Hoyos Walther, actual presidente nacional de COPARMEX recibió más de 4 millones de pesos durante la administración de Francisco Arturo Vega de Lamadrid.

<https://puntonorte.info/2020/05/10/kiko-vega-4-millones-gustavo-de-hoyos-coparmex/>

- **MEXICALI**

**LA CRÓNICA.**

**“SANITIZAN A EDIFICIOS Y UNIDADES DE LA FGE EN MEXICALI”**

Como parte de las acciones para salvaguardar la salud de los servidores públicos, en los centros de trabajos de la Fiscalía General del Estado (FGE), se realizó la sanitización a los edificios, unidades de investigación y equipo vehicular de la dependencia.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Sanitizan-a-edificios-y-unidades-de-la-FGE-en-Mexicali-20200510-0009.html>

## **AYUNTAMIENTOS**

- **MEXICALI**

**LA VOZ DE LA FRONTERA.**

**“CONSERVARAN PAGO DEL PREDIAL EN MUNICIPIO”**

El apoyo para el cobro del impuesto predial generado con el convenio de colaboración del municipio con el gobierno estatal no cederá derecho de administración ni restará autoridad al XXIII ayuntamiento en materia de recaudación.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/conservaran-pago-de-predial-en-municipio-5213491.html>

- **TIJUANA**

**LA JORNADA BC.**

**“ENTREGA AYUNTAMIENTO DE TIJUANA MÁS DE 420 MIL DESPENSAS EN COLONIAS VULNERABLES”**

Tijuana, 10 de mayo.- Más de 420 mil despensas han sido entregadas en las zonas más vulnerables de Tijuana desde el 23 de marzo a la fecha, todo ello a través del

programa apoyo alimentario el cual se realiza en coordinación con el gobierno estatal, así lo informó el Ayuntamiento encabezado por Arturo González Cruz.

<https://jornadabc.mx/tijuana/10-05-2020/entrega-ayuntamiento-de-tijuana-mas-de-420-mil-despensas-en-colonias-vulnerables>

- **ENSENADA**

**EL SOL DE TIJUANA.**

**“AMPLIARÍAN FILTROS EN ENSENADA”**

Los filtros sanitarios y horario restringido en Ensenada se podrían extender hasta que finalice mayo. Esto fue comentado por el alcalde Armando Ayala Robles ante el incremento de casos positivos y defunciones por el Covid-19.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/ampliarian-filtros-en-ensenada-5212870.html>

- **ROSARITO**

**FRONTERA.**

**“DIFIERE ALCALDESA DE ROSARITO CON CIFRAS DE MUERTOS POR VIRUS”**

Playas de Rosarito.- La alcaldesa de Rosarito, Araceli Brown, afirmó que son cinco las personas que han muerto víctimas del Covid-19, aunque oficialmente se maneja una cifra de tres fallecidos.

<https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Difiere-Alcaldesa-de-Rosarito-con-cifras-de-muertos-por-virus-20200509-0021.html>

## **CONGRESO**

**UNIRADIO INFORMA.**

**“SOLICITARÁN MEDIDAS A SEGUIR AL RETOMAR LA IMPARTICIÓN DE JUSTICIA”**

MEXICALI.- El diputado Juan Manuel Molina García presentará en la próxima sesión del Pleno, un exhorto dirigido al Consejo de la Judicatura del Estado, a efecto de que informe sobre qué medidas se aplican y diseñan para que, tomando en cuenta la protección de la salud de sus funcionarios, se reanude la impartición de justicia, sobre todo en lo referente al dictado de sentencias definitivas e interlocutorias de expedientes en estado de resolución, en las materias civil, mercantil o de derecho familiar.

<https://www.uniradioinforma.com/noticias/mexicali/600221/solicitaran-medidas-a-seguir-al-retomar-la-imparticion-de-justicia.html>

#### **LA VOZ DE LA FRONTERA.**

##### **“DESCONFIAN DE LA SECRETARÍA DEL AGUA”**

Ante la aprobación en comisión legislativa de la creación de la Secretaría del Agua, Efraín Hurtado Luna, abogado y agricultor del valle de Mexicali, manifestó que siguen desconfiando de ella y que da pie a que el gobernador Jaime Bonilla Valdez se quede con sus derechos.

<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/desconfian-de-la-secretaria-del-agua-5209967.html>

## **SENADORES / DIPUTADOS / DEPENDENCIAS INSTANCIAS FEDERALES**

#### **PUNTO NORTE.**

##### **“CONAGUA DA VISTO BUENO A LA SECRETARÍA DEL AGUA EN BC”**

Tijuana.- La Cuenca Pacífico Norte de la Comisión del Agua (CONAGUA) calificó como positiva la creación de la Secretaría del Agua para Baja California, ya que solucionar varios problemas que se tienen con la administración de este recurso.

<https://pontonorte.info/2020/05/10/conagua-da-visto-bueno-a-la-secretaria-del-agua-en-bc/>

## **SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS**

#### **PERIODISMONEGRO.**

##### **“RECHAZA CÚPULA EMPRESARIAL REGLAMENTACIÓN DE REELECCIÓN, VIENE EN AGENDA DE DIPUTADOS”**

El Consejo Coordinador Empresarial de Mexicali reprueba enérgicamente el dictamen que la Comisión de Gobernación, Legislación y Puntos Constitucionales de la XXIII Legislatura de Baja California, votó por la afirmativa la tarde del día lunes 20 de abril, la cual tiene como principal objetivo el permitir que munícipes, regidores, síndicos y diputados locales salgan a las calles y hagan campaña buscando una reelección sin separarse de su cargo.

<https://www.periodismonegro.mx/2020/05/11/rechaza-cupula-empresarial-reglamentacion-de-reeleccion-viene-en-agenda-de-diputados/>

## **AFN TIJUANA.**

### **“CANIRAC SE PRONUNCIA A FAVOR DE SECRETARIA DEL AGUA”**

TIJUANA BC 10 DE MAYO DE 2020 (AFN).- Este lunes 11 de mayo será sometida ante el pleno del Congreso del Estado, la iniciativa aprobada en comisiones, sobre la creación de la Secretaría para el Manejo , Saneamiento y Protección del Agua en Baja California, ya que es un tema que contribuye a elevar la productividad del estado, informó Miguel Ángel Badiola Montaña, Secretario General del Consejo Ejecutivo Nacional de Canirac.

[http://www.afntijuana.info/informacion\\_general/106439\\_canirac\\_se\\_pronuncia\\_a\\_favor\\_de\\_secretaria\\_del\\_agua](http://www.afntijuana.info/informacion_general/106439_canirac_se_pronuncia_a_favor_de_secretaria_del_agua)

## **- MEXICALI**

## **AFN TIJUANA.**

### **“CCE MEXICALI REPRUEBA REELECCIÓN DE FUNCIONARIOS”**

TIJUANA BC 10 DE MAYO DE 2020 (AFN).-A poco más de una semana de haberse aprobado en el Congreso de Baja California la iniciativa de reforma a la ley para que los funcionarios puedan reelegirse sin separarse de sus cargos, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de Mexicali expresó su negativa y rechazo a esta decisión.

[http://www.afntijuana.info/informacion\\_general/106449\\_cce\\_mexicali\\_reprueba\\_reeleccion\\_de\\_funcionarios](http://www.afntijuana.info/informacion_general/106449_cce_mexicali_reprueba_reeleccion_de_funcionarios)

## **ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG'S / OSC**

## **EL SOL DE TIJUANA.**

### **“CICLO ESCOLAR DEBE TERMINAR”: CNTE**

El coordinador estatal de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación de Baja California (CNTE), Marco Antonio Pacheco Peña, aseguró que el actual ciclo escolar presencial debería concluir debido a que no hay condiciones para que el personal docente y alumnos regresen a las aulas escolares.

<https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/ciclo-escolar-debe-terminar-cnte-5213040.html>

## **SALUD.**

## **LA CRÓNICA.**

### **“SUPERA BC LOS 400 MUERTOS POR COVID-19”**

BAJA CALIFORNIA, México.- Un total de 2 mil 425 casos de Covid-19 han sido confirmados en Baja California, según las cifras que compartió el Secretario de Salud del estado en la conferencia matutina de ayer.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Supera-BC-los-400-muertos-por-Covid-19-20200510-0005.html>

## **- MEXICALI**

### **RADAR BC.**

#### **“REGISTRA MEXICALI NUEVO MÁXIMO DE FALLECIMIENTOS POR COVID-19 EN UN DÍA”**

MEXICALI.- De los 30 nuevos fallecimientos por Covid-19 confirmados por la Secretaría de Salud de Baja California este domingo, 10 se registraron en Mexicali, por lo que el municipio alcanzó su máximo de muertes para un mismo día desde que inició la pandemia, incluso ya alcanza los 96 decesos.

<http://radarbc.com/index.php?mod=1&op=2&ver=14195&fil=8>

## **DERECHOS HUMANOS.**

### **LA JORNADA BC.**

#### **“DEBEN REFORZARSE MEDIDAS DE PROTECCIÓN A POLICÍAS QUE ATIENDEN PANDEMIA”: CEDHBC**

Tijuana, 10 de mayo.- Luego de que se diera a conocer la muerte de varios elementos de seguridad pública por Covid-19, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Baja California (Cedhbc) exhortó a los ayuntamientos de Ensenada, Mexicali, Rosarito, Tecate y Tijuana, así como a la Fiscalía General del Estado (FGE), a reforzar las medidas de protección a policías municipales y estatales que atienden la contingencia sanitaria.

<https://jornadabc.mx/tijuana/10-05-2020/deben-reforzarse-medidas-de-proteccion-policias-que-atienden-pandemia-cedhbc>

## **NACIONALES – BINACIONALES / INTERNACIONALES.**

### **ZETA.**

## **“CASA DE CAMPAÑA Y TRANSICIÓN DE AMLO, ERA PROPIEDAD DE TESTAFERRO DE BARTLETT; LA COMPRÓ MORENA”**

La casa de campaña y posterior sede del Gobierno de transición del presidente electo Andrés Manuel López Obrador -una casona ubicada en la calle de Chihuahua, número 216, de la colonia Roma Norte, de la alcaldía de Cuauhtémoc, en la Ciudad de México- era propiedad de una empresa cuyo accionista mayoritario es un testaferro del actual director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz.

<https://zetatijuana.com/2020/05/casa-de-campana-y-transicion-de-amlo-era-propiedad-de-testaferro-de-bartlett-la-compro-morena/>

### **LA CRÓNICA.**

#### **“BARTLETTGATE” PODRÍA SER PRIMER CASO DE CORRUPCIÓN CON AMLO: COPARMEX**

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos, pidió a la administración encabezada por Andrés Manuel López Obrador investigar la compra de ventiladores Covid-19 a León Manuel Bartlett, hijo del titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

<https://www.elimparcial.com/mexico/Bartlettgate-podria-ser-primer-caso-de-corrupcion-con-AMLO-Coparmex-20200510-0187.html>

## **COLUMNAS**

### **EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA.**

PARTEAGUAS... SESIÓN... MUY MOVIDO...

Aunque el ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), FERNANDO FRANCO GONZÁLEZ, adelantó el sentido en el que presentará su proyecto sobre la “Ley Bonilla” al considerarla inconstitucional, la verdad la moneda está en el aire. Y es que el ambiente se ha enrarecido de manera artificial debido al cateo realizado por la Fiscalía General del Estado,, lo que algunos lo han interpretado como el banderazo de salida para la carrera a la gubernatura para el 2021. También ha trascendido en algunos medios de comunicación el cabildeo que estaría realizando la propia exministra de la SCJN y hoy secretaria de Gobernación, OLGA SÁNCHEZ CORDERO, a favor de la “Ley Bonilla”.

Hay que recordar que durante su comparecencia ante el Senado de la República realizada el 26 de septiembre del 2019, SÁNCHEZ CORDERO aseguró que dicha reforma era inconstitucional, para luego retractarse ante el propio BONILLA la madrugada de su toma de posesión, diciendo que la norma pervivirá... No hay seriedad y ella era de lo más rescatable del gabinete federal. Además tenemos la difusión de diversas encuestas que son difundidas por la propia oficina de Comunicación Social del gobierno estatal (y conste que creemos que ahí no despacha nadie), de muy dudosa procedencia, en la que señalan que los bajacalifornianos avalan la gubernatura de 5 años y dan calificación aprobatoria a su

gestión, a lo que debemos incluir una intensa actividad en redes sociales de funcionarios del gobierno del estado, que tratan de acallar cualquier crítica hecha a AMLO o a BONILLA.  
<https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-5213275.html>

### **ZONA SÍSMICA / LA CRÓNICA.**

DEFINEN PERIODO DE GUBERNATURA... SESIÓN EXTRAORDINARIA... ATIENDEN LLAMADO...

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha programado definir hoy si la actual Gubernatura de Baja California, encabezada por Jaime Bonilla Valdez, se mantiene de cinco años o vuelve al periodo de dos años, el cual se determinó por la 21 legislatura en la reforma a la Ley electoral de Baja California para empatar las elecciones.

El periodo fue modificado por la 23 legislatura de Baja California, convirtiendo, específicamente, el actual periodo de dos a cinco años, cambio que fue impugnado por varios partidos políticos.

Hoy en punto de las 11:00 horas, tiempo de la Ciudad de México, 9:00 horas tiempo de Baja California, iniciará la sesión ordinaria en la que se espera que los ministros de la Corte resuelvan el tiempo que durará Jaime Bonilla Valdez como gobernador del estado 29.

<https://www.elimparcial.com/mexicali/columnas/Zona-Sismica-20200510-0017.html>

### **AFN POLÍTICO.**

#### **“PERO ‘EXISTE LEY DIVINA’”: BRENDA**

- Y AHORA SIGUE OVANDO PATRÓN, EX DIRIGENTE DEL PAN
- DOS O CINCO, HE AHÍ EL DILEMA; DIPUTADOS APROVECHAN

TIJUANA BC 10 DE MAYO DE 2020 (AFN).- La ex primera dama del Estado Brenda Ruacho de Vega confesó estar “muy triste”, pero advirtió que “existe la ley divina”, sugiriendo que quienes hoy los persiguen, ya recibirán -en el futuro- su castigo.

Esto lo manifestó la esposa de Kiko, en una breve respuesta que dio a una de las personas que comentaron en el “post”, que Brenda Ruacho subió esta tarde a sus redes, con motivo del “Día de las Madres”, y a dos días de que en cumplimiento a una orden de juez, elementos de la Fiscalía Regional del Estado catearan su residencia en Cumbres de Juárez.

[http://www.afntijuana.info/afn\\_politico/106451\\_afn\\_politico\\_pero\\_existe\\_la\\_ley\\_divina\\_brenda](http://www.afntijuana.info/afn_politico/106451_afn_politico_pero_existe_la_ley_divina_brenda)